

**Boletín semanal de noticias  
del 19 al 26 de agosto del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

## ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

### **Estados Unidos:**

#### [¿Por qué van a deportar a inmigrantes de la frontera de EE.UU. y México?](#)

CNN Español 25/09/2023 \*Acuerdos migratorios de EEUU con México y Centroamérica\*

Ante el aumento de cruces fronterizos y presión de alcaldes, Los Estados Unidos y México han llegado a un acuerdo de deportar a personas migrantes de sus ciudades fronterizas y de vuelta a sus países de origen para "despresurizar" la frontera y disuadir a otros de hacer el viaje.

#### [Trump administration officials ordered to testify on family separations](#)

“Ordenan a funcionarios de la administración Trump testificar sobre separaciones familiares”

The Washington Post 26/09/2023

Una juez federal de California ha ordenado a la ex secretaria de Seguridad Nacional Kirstjen Nielsen y al ex fiscal general Jeff Sessions que dicten disposiciones en una demanda presentada contra el gobierno federal por familias perjudicadas por sus políticas. El Departamento de Justicia de Biden tendrá que defender a los exfuncionarios de Trump.

[Whistleblowers say U.S. government's poor oversight may have led to migrant kids' working in unsafe and illegal jobs](#) “Los denunciantes afirman que la escasa supervisión del gobierno de EE.UU. puede haber llevado a los niños inmigrantes a realizar trabajos inseguros y no autorizados”

NBC News 21/09/2023

El Proyecto de Rendición de Cuentas del Gobierno envió un informe al Departamento de Salud y Servicios Humanos que plantea preocupaciones sobre la coincidencia de niños con patrocinadores y el seguimiento posterior a su salida de la tutela gubernamental.

[Under pressure from New York City, the Biden admin gives more Venezuelan migrants Temporary Protected Status](#)

“Presionado por Nueva York, el gobierno de Biden concede a más inmigrantes venezolanos el Estatus de Protección Temporal”

NBC News 20/09/2023

Funcionarios han presionado al Presidente Biden para que conceda permisos de trabajo y protección temporal a personas migrantes venezolanas, con la esperanza de que se reduzca el costo de los servicios municipales. Biden también envió 800 soldados y 2.400 miembros de la Guardia Nacional para apoyar a la Patrulla Fronteriza en la frontera con México.



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 👉 [climaenmovimiento.org](http://climaenmovimiento.org)

**México:**

## [Localizan cuatro cadáveres en carretera Tijuana-Tecate; podrían ser migrantes ejecutados](#)

Proceso 21/09/2023

El colectivo “Todos somos Erick Carrillo” dio a conocer que fueron encontrados en Tijuana, Baja California cuatro cadáveres en descomposición que habrían sido ejecutados. Se cree que puede tratarse de personas migrantes.

## [Migración en México incrementa; nacionalidades se diversifican: Las Patronas](#)

El Sol de Córdoba 20/09/2023

Norma Romero Vázquez, coordinadora del grupo de apoyo a personas migrantes Las Patronas precisa que anteriormente la mayoría de las personas que migraban y pasaban por México eran provenientes de países centroamericanos. Sin embargo, en los últimos meses también se han sumado ciudadanos colombianos, venezolanos, cubanos, haitianos entre otros más del sur del continente.

## [Plantean incorporar más agentes migratorios en rutas de tren.](#)

La Jornada 20/09/2023

Como parte del aumento de flujo migratorio en los trenes de carga, el Instituto Nacional de Migración y Ferromex discuten incorporar más agentes federales en las rutas del tren.

## [Crisis de refugiados en México: se espera récord de solicitudes de asilo con menos presupuesto para 2024](#)

Animal Político 20/09/2023

Un titular de la COMAR alerta sobre la insuficiencia del presupuesto destinado a la institución mientras incrementan las solicitudes de asilo. La Oficina de la COMAR en Tapachula registró 20 mil 700 citas (690 al día) en agosto.

## **Guatemala:**

## [EE. UU. alerta sobre organizaciones criminales en Texas y México que difunden información falsa para engañar a migrantes](#)

Prensa Libre 22/09/2023

La embajada estadounidense en Guatemala advierte a la ciudadanía sobre nuevos programas para la migración regular del presidente Biden y que EE.UU. continúa usando la regla de Evasión de Las Vías Legales para negar el asilo a aquellas personas que no usan los procesos regulares como el uso de la aplicación CBP One para agendar citas.

[Extorsiones, agresiones y violaciones: Conferencia Episcopal y Casa del Migrante denuncian abuso contra migrantes en Guatemala](#) Prensa Libre 25/09/2023

Miembros de la Casa del Migrante y la Pastoral de Movilidad Humana de la Conferencia Episcopal de Guatemala denunciaron la situación en que se encuentran las personas migrantes en el país como “la indiferencia de las autoridades, abusos de la Policía Nacional Civil y acciones xenófobas de la población”.

[Ante riesgo de ingreso de cárteles mexicanos, Mingob refuerza fronteras](#) La Hora Gt 25/09/2023 \*Formalización de las fronteras\*

El gobierno guatemalteco ha enviado 50 mil agentes para asegurar y proteger las zonas fronterizas con México donde los cárteles se han enzarzado en disputas territoriales.

[EE. UU. aún trata de ubicar a familias de 290 niños que fueron separados de sus padres por tolerancia cero](#) Prensa Libre 19/09/2023

El Gobierno de EE. UU. ha reunificado a dos mil 295 menores de edad guatemaltecos con sus padres, de quienes fueron separados durante la administración del presidente Donald Trump en la frontera sur, en especial mientras estuvo vigente la política conocida como “tolerancia cero” contra la migración irregular.

## **El Salvador:**

[De Venezuela a El Salvador en busca de un futuro: la familia que pide dinero para sobrevivir pero sueña con emprender un negocio de comida venezolana](#)

La Prensa Grafica 22/9/2023

La familia de cinco salió de Venezuela rumbo a EE.UU. en enero de 2022, pero su viaje se ha visto truncado por dificultades. A razón de ello, se establecieron en El Salvador, donde piden dinero en las calles de Zacatecoluca para sobrevivir.

### [Defensora de derechos humanos acusa falta de información sobre migración de El Salvador a EU](#)

Milenio 22/09/23

Celia Medrano, defensora de derechos humanos y aspirante a la Vicepresidencia de El Salvador, aseguró que la falta de información oficial obstaculiza determinar más a profundidad las múltiples causas que provocan la migración irregular de salvadoreños hacia Estados Unidos.

### [Las Chinamas es la frontera terrestre más utilizada por nacionales y extranjeros](#)

La Prensa gráfica 25/09/23

La frontera Las Chinamas, ubicada en Ahuachapán, es uno de los puntos fronterizos de mayor demanda en El Salvador, de acuerdo con la Dirección General de Migración y Extranjería. Según los datos oficiales, por este recinto aduanal entran y salen un promedio 5,300 personas diariamente.

## **Honduras:**

### [Honduras bajo la lupa de OIM ante aumento de 300% en flujo migratorio](#)

La tribuna 22/09/2023

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) intensifica la respuesta humanitaria ante el aumento de los flujos de personas migrantes en tránsito por el país, además, realiza monitoreo permanente para continuar brindando una respuesta efectiva a aquellas personas en especial situación de vulnerabilidad, como la niñez migrante.

### [Honduras se une a los países en crisis por la migración](#)

El Universal 21/09/2023

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) llamó este jueves a la solidaridad ante el aumento de los flujos migratorios, agregó que también se registran casos de “niñas y niños con desnutrición, adolescentes no acompañados”. Además de asegurar que el Estado solamente cuenta con el 15% de la financiación para la respuesta humanitaria, lo que implica no poder cubrir todas las necesidades.

### [Más de 400 mil migrantes pasaron por Honduras hacia EUA este año](#)

Once Noticias Digital 19/09/2023

A más de 400 mil subió la cifra de personas migrantes de distintas nacionalidades que cruzaron este año Honduras con rumbo a Estados Unidos, informaron este martes las autoridades migratorias.

### [Este año 19 migrantes han perdido la vida en Honduras](#)

El Herald 18/09/2023

En lo que va del año 2023, un total de 19 cuerpos de personas extranjeras han sido ingresados a la morgue de Medicina Forense para practicarles autopsias y determinar las causas de muerte.

## **Nicaragua:**

### [Expolicía venezolana fallece en Nicaragua cuando huía del régimen de Nicolás Maduro](#)

La Prensa, 19/09/2023

Kimberly Shirley Chacín Sánchez, ex-policía venezolana, huía del régimen venezolano y buscaba llegar a Estados Unidos. Sufrió problemas de salud tras pasar el Darién y falleció en la zona de San Carlos de Nicaragua. Sus familiares solicitan ayuda para la repatriación de su cuerpo.

### [Ocho nicaragüenses beneficiarios del parole humanitario han denunciado abusos de sus patrocinadores](#)

La Prensa, 19/09/2023

La organización Texas Nicaraguan Community (TNC en inglés) registra ocho casos de nicaragüenses que viajaron a Estados Unidos con el parole humanitario (beneficio

migratorio aprobado a inicios de este año por el gobierno estadounidense para personas provenientes de Nicaragua, Venezuela, Cuba y Haití). No obstante, han sido víctimas de abuso, amenazas y explotación laboral. Han recibido amenazas de que si se cambian de empresa, sus patrocinadores “las devolverán a Nicaragua”.

### Personas migrantes venezolanos y caribeños protagonizan dos incidentes en Juigalpa

La Prensa, 19/09/2023

La policía en Juigalpa retuvo un autobús con personas migrantes por denuncias de robo entre los mismos pasajeros. La policía intervino en dos ocasiones.



The infographic features an orange background on the left with a grid of icons: a tree and sun, a plant, a hand holding a seedling, and a family silhouette. Below these is a silhouette of a family with luggage. The hashtag #CLIMAENMOVIMIENTO is at the bottom left. The right side has a white background with a mountain range and the text: **3. GATOENCERRAD EL SALVADO** and a paragraph about the Dry Corridor in Central America.

**3. GATOENCERRAD EL SALVADO**

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadosas han implementado técnicas agroecológicas para construir soberanía alimentaria. Solo así es posible lograr sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

### **Costa Rica:**

'Coyotes' en Costa Rica: capturados 67 traficantes de personas en lo que va del año

La Nación Costa Rica 18/09/2023

En lo que va del año, la Policía de Fronteras detuvo a 67 presuntos traficantes de personas en el norte del país.

### [Costa Rica expone a Guterres la situación migratoria y las violaciones de derechos en Nicaragua](#)

100% noticias 19/09/2023

El canciller de Costa Rica, Arnoldo André, se reunió con el secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, a quien expuso la situación migratoria que enfrenta el país y las violaciones de derechos humanos en la frontera con Nicaragua. Señaló que el país tiene pendientes de resolver más de 250.000 solicitudes de refugio.

## **Panamá:**

### [Panamá: la crisis migratoria en el Darién no se evita con un muro](#)

Caracol radio 22/09/2023

Las autoridades de Panamá señalaron este jueves que la crisis migratoria por la selva del Darién, la frontera natural con Colombia usada diariamente por miles de migrantes, algunos de ellos víctimas de tráfico ilícito, “no es cuestión de un muro”, una sugerencia presuntamente planteada por EE.UU.

### [Rescataron a 60 migrantes abandonados por coyotes en el Caribe de Panamá](#)

La Opinión 19/09/2023

Las autoridades de Panamá informaron este martes que 60 migrantes que eran transportados en tres lanchas fueron abandonados por “coyotes” o traficantes cuando se vieron sorprendidos por la Policía de fronteras panameña en un sector del Caribe cercano a los límites con Colombia.

### [Cortizo pidió a la comunidad internacional asumir responsabilidades ante la crisis migratoria](#)

TVN 19/09/2023

Ante la Asamblea General de la ONU el presidente hizo un llamado a la comunidad internacional para que asuma en toda su magnitud el problema de la migración irregular, la cual hoy en día es de carácter global. Señaló que el problema debe ser

abordado a nivel multilateral haciendo énfasis en el respeto a los derechos humanos y bajo los principios de solidaridad y responsabilidad compartida con el propósito de salvaguardar la integridad de la vida humana.

## **Regional:**

[Los centros de procesamiento migratorio de EE. UU., en 3 países latinoamericanos, han tenido un inicio difícil](#) The New York Times 21/09/2023

La administración Biden ha abierto centros de procesamiento en Colombia y Costa Rica, y tiene previstos otros en Guatemala para reducir los incentivos de las personas migrantes de viajar a la frontera estadounidense. Ha habido más solicitantes de los previstos y sólo 3.600 de los 40.000 han conseguido entrar en Estados Unidos.

[Presidente de Panamá y Colombia se reúnen y hablan sobre migración](#)

SNP 19/09/2023

Los presidentes de Panamá y Colombia sostuvieron una reunión, destacaron temas de la migración irregular y abordaron métodos para lograr un flujo migratorio ordenado y seguro. De acuerdo con el breve comunicado ambos gobernantes acordaron activar la Comisión de Buena Vecindad, con la finalidad de atender temas bilaterales, estrechar los vínculos que unen a ambas naciones y fortalecer las relaciones.